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Представлены результаты трибологических испытаний новых углерод-углеродных композитов на ос-

нове пековой матрицы и материала на основе пироуглеродной матрицы, которые были разработаны для 

авиационных многодисковых тормозов. В представленной работе углеродные композиты отличаются своей 

внутренней структурой, на которую влияет как технология получения углеродного волокна и степень его 

температурной обработки, так и множество других факторов. Длина волокон, которыми армируется мат-

рица композита, также варьируется. Трибологические свойства определялись на лабораторном трибометре 

по схеме контакта кольцо—кольцо в диапазоне нормальных нагрузок 0,5—1,1 МПа и скоростей скольжения 

1—4 м/с. Экспериментальное исследование проводилось согласно методике двухфакторного планирован-

ного эксперимента. С целью устранения интенсивного окисления образцов, вызванного их фрикционным 

разогревом, испытания проводились в среде инертного газа. Изучение фрикционной плёнки приводилось 

методом Рамановской спектроскопией с использованием возбуждающего зеленного лазера с длиной волны 

532 нм. Были определены трибологические свойства разработанных материалов, которые демонстрируют, 

что температура на поверхности трения оказывает существенное влияние на коэффициент трения и интен-

сивность изнашивания материала. В работе установлено, что на поверхности трения образуется фрикцион-

ная плёнка, в результате формирования третьего тела, которая в свою очередь влияет на трибологические 

свойства пары трения. В зависимости от структуры композита и максимально достигнутой температуры на 

его поверхности фрикционная плёнка может преимущественно состоять как из матрицы, так и из углерод-

ного волокна. 
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Abstract 

The paper presents the results of tribological tests of new carbon-carbon composites based on a pitch 

matrix and a material based on a pyrocarbon matrix, widely used by foreign companies, which were devel-

oped for aircraft multi-disc brakes. In the presented work, carbon composites differ in their internal structure, 

which is influenced by both the technology of carbon fiber production and the degree of its thermal treatment, 

as well as many other factors. The length of the fibers with which the composite matrix is reinforced also 

varies. Tribological properties were determined on the laboratory tribometer by the ring-ring contact scheme 

in the range of normal loads 0,5—1,1 MPa and sliding speeds of 1—4 m/s. The experimental study was 

carried out according to the method of a two-factor planned experiment. In order to eliminate the intense 

oxidation of the samples caused by their frictional heating, the tests were carried out in an inert gas environ-

ment. The friction film was studied by Raman spectroscopy using an excitation green laser with a wavelength 

of 532 nm. The tribological properties of the developed materials were determined, which demonstrate that 

the temperature on the friction surface has a significant influence on the friction coefficient and the wear rate 

of the material. In work it is found that on a friction surface the frictional film is formed, as a result of 

formation of the third body which in turn influences tribological properties of pair of a friction. Depending 

on the structure of the composite and the maximum temperature reached on its surface, the friction film can 

predominantly consist of both a matrix and carbon fiber. 
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